



APPEL À PROJETS

I SEE | IDEA | I DO #3

Transforme ton idée en une action concrète.

Trouver ensemble une réponse à un défi de société

Des projets par des jeunes | pour des jeunes,

Une initiative du Fonds Reine Mathilde, géré par la Fondation Roi Baudouin

"It always seems impossible, until it is done".

(Nelson Mandela)

Tu débordes d'idées pour faire de ton quartier un endroit encore plus agréable ? Tu as souvent l'envie et l'énergie de prendre des initiatives concrètes afin de tenter de répondre à un défi de société ? **Tu aimes t'associer à d'autres jeunes d'horizons différents pour passer ensemble à l'action ?** Et tu crois aussi qu'en s'écouter, en dialoguant, en cherchant à se comprendre autres, on peut transformer un rêve commun en une action concrète ? Alors cet appel est fait pour toi !

Dans le cadre du cycle triennal du thème **I SEE | IDEA | I DO**, le **Fonds Reine Mathilde veut**, avec ce **troisième appel, mettre au maximum l'accent sur la transformation de ton idée en une action concrète ayant des effets à long terme** : apprendre à entreprendre et rechercher ensemble une réponse à un défi de société renforce des compétences que tu pourras déployer tout au long de ta vie !

C'est pourquoi le Fonds veut te donner l'indispensable petit coup de pouce et t'offrir aussi un coaching pour que tu puisses réaliser ton rêve et obtenir un résultat. De cette manière, nous ne donnons pas seulement une place, mais aussi un **écho à la voix, aux conceptions et aux idées de jeunes.**

En tant que jeunes, vous percevez des opportunités et vous savez ce que vous voulez, mais vous ne trouvez pas toujours la voie pour transformer votre idée en un résultat concret qui aura de l'effet. Vous vivez cela comme un parcours au cours duquel on tombe, on se relève et on recommence, on cherche, on trouve et parfois aussi on ne sait pas. **Un parcours où le succès et l'échec sont liés**, et ce dans une culture ouverte où on apprend à gérer l'échec, où il peut devenir une opportunité d'apprentissage : 'On n'échoue jamais ! On gagne ou on apprend !'

De quels projets s'agit-il ?

Ce troisième appel **met fortement l'accent sur la transformation effective d'un rêve (IDEA) en une action (I DO) et sur son effet à long terme sur les jeunes bénéficiaires** de manière à ce que tous puissent profiter de la rencontre et des liens qui se forment, du renforcement des compétences et des résultats.

C'est pourquoi le Fonds est à la recherche de jeunes, actifs au sein d'une asbl, qui **veulent transformer ensemble, avec d'autres jeunes d'horizons divers, une idée en une action concrète en vue de produire des résultats**.

Le projet est imaginé, développé et mis en œuvre de A à Z '**par des jeunes et pour des jeunes**', avec un résultat qui bénéficie directement aussi à d'autres jeunes et en particulier aux plus vulnérables d'entre eux. Ces jeunes sont prêts à acquérir de nouvelles connaissances et à apprendre à surmonter positivement des obstacles tels que le temps, l'impatience, l'inexpérience et la déception : 'apprendre par la pratique'.

Les jeunes sont détenteurs de leur projet, et ils sont **assistés par des adultes** qui ouvrent des portes, partagent des connaissances et des expériences, créent des opportunités, proposent un encadrement professionnel et veillent à ce que le processus soit formateur.

Les projets doivent avoir un **effet** à trois niveaux :

- Au niveau de l'action et du résultat :
 - Le projet doit être socialement innovant et faire la différence de manière visible, avec des effets à long terme sur le public cible visé. Dans l'idéal il devrait pouvoir servir d'exemple de bonne pratique.
- Au niveau des jeunes :
 - Développement des capacités de gestion de projet et de compétences utilisables tout au long de la vie (comme l'esprit d'équipe, la créativité, la persévérance, le sens des responsabilités, la communication, la planification et le suivi, la stratégie, l'évaluation, le travail en partenariat,...) et
 - Des jeunes les plus vulnérables sont inclus et des liens sont tissés pour la durée.

À quel soutien peux-tu t'attendre ?

- Si ton projet est retenu, le Fonds Reine Mathilde t'offre, à toi et à ton équipe, un **coaching professionnel** pour transformer votre idée en une action concrète (entre autres gestion du projet, des moyens et de l'impact, communication, gestion du processus de succès et d'échecs,...)
 - Cet accompagnement se traduit en un **coaching individuel et en ateliers collectifs**, pendant quatre samedis. Il te permettra d'acquérir des compétences, entre autres en termes d'entreprenariat et de gestion de projet, utilisables tout au long de la vie.

“Le coaching proposé donne énormément d’énergie à nos jeunes. Ils apprennent à réfléchir en dehors des cadres habituels, à repousser leurs limites et à travailler pour atteindre un résultat concret... L’apport des autres projets et les interactions avec eux lors des séances collectives de coaching ont un effet contagieux.” (Marc Van Couwenberghe – Broederschool Sint-Niklaas)

“Durant les séances de coaching, on apprend de manière ludique à formuler plus clairement son objectif, à surmonter les obstacles qui se dressent sur le parcours, à faire de petites avancées et à identifier les ressources existantes pour atteindre l’objectif...” (Nora Sijmons – Matinu vzw)

“Le coaching permet aux jeunes de se sentir soutenus mais aussi suivis dans leur démarche. Ce coaching du fonds Reine Mathilde a un effet rassurant car ils sentent qu’ils peuvent poser les questions qu’ils veulent. Cela permet aussi de mettre certaines deadlines par rapport aux différentes étapes du projet. C’est donc assez efficace à différents niveaux.”

- Caroline Safarian, Secteur Jeunesse, Commune de Molenbeek

- En plus de cette offre de coaching obligatoire, les projets sélectionnés bénéficieront d’un **soutien financier allant de minimum 3.000 € à maximum 7.000 €** qui leur permettra d’être réalisés avec succès et de produire des résultats concrets. Un budget total de 120.000 € est prévu à cet effet.
- L’un des projets sélectionnés recevra en outre le **Prix Reine Mathilde 2024**, d’une valeur de 10 000 €, qui est décerné par un jury de jeunes.

Qui peut introduire un dossier ?

- L’appel s’adresse à toutes les organisations belges non commerciales, y compris les écoles, qui s’adressent à des jeunes en Belgique en mettant tout particulièrement l’accent sur des jeunes à un moment vulnérable de leur vie, quelle que soit la nature de cette vulnérabilité.
- Les administrations locales ne peuvent pas introduire de dossier, mais peuvent être partenaires d’un projet.
- Les partenariats entre des acteurs de divers secteurs sont fortement encouragés et constituent une véritable plus-value lors de l’évaluation des dossiers.
- Le Fonds vise surtout des organisations et des initiatives existantes ou de nouvelles combinaisons de projets existants qui ont déjà enregistré de beaux succès chacun de leur côté.
- Les projets destinés au milieu rural sont fortement encouragés à introduire un dossier

À quels critères de sélection dois-tu répondre ?

Un jury indépendant tiendra compte des critères de sélection suivants :

1. **Coaching – Motivation et engagement** : Tu précises clairement ta motivation et tes attentes vis-à-vis du coaching obligatoire qui sera offert aux jeunes et à un accompagnateur adulte. **Participation** : La manière dont tu as eu l’idée et dont tu l’as testée auprès du public de bénéficiaires que tu as en vue.
2. **L’idée** : Ton idée est concrète et implique le désir d’un changement sociétal. Elle touche à l’univers de vie des jeunes de ton environnement proche et constitue le point de départ du projet pour lequel un soutien du Fonds est demandé.
3. **“Par des jeunes | Pour des jeunes ”, motivant et participatif** : La voix et la participation active des jeunes est au centre de toutes les phases du projet. Les accompagnateurs adultes ouvrent des portes,

partagent des enseignements et des expériences, créent des opportunités et assurent un encadrement professionnel.

4. **Impact** : Ton projet sera concrètement mis en œuvre. Il doit avoir un impact positif et durable sur les jeunes, leur environnement proche.
5. **Public cible** : Ton projet s'adresse à des jeunes de 12 à 25 ans de milieux divers, avec une attention particulière pour les plus vulnérables d'entre eux, quelle que soit la raison de cette vulnérabilité.
6. **Partenariats** : Ton projet propose un partenariat original, qui élargit l'horizon de chacun et brise des frontières entre des mondes trop cloisonnés.
7. **Caractère innovant et fonction d'exemple** : Ton projet est innovant et rafraîchissant vis-à-vis d'approches déjà développées et a l'ambition de devenir un exemple pour d'autres.

Calendrier

- Date limite d'introduction du dossier de candidature : **5 octobre 2023**
- Annonce de la sélection : début janvier 2024 au plus tard
- Les projets peuvent se dérouler jusqu'en décembre 2024 inclus.

Nous attendons avec impatience ton dossier de candidature !

Renseignements complémentaires

- Tu trouveras plus d'informations ainsi que le dossier de candidature numérique sur le site internet www.kbs-frb.be. Tu peux aussi appeler le numéro 02 500 45 55 en mentionnant la référence D91000 ou envoyer un e-mail à proj@frb-frb.be
- Une séance d'information en ligne sera organisée le 6 septembre 2023 à 16h. Veuillez-vous inscrire par [ce lien](#) avant le 5 septembre. Nous vous enverrons alors la date, l'heure et le lien.
- Pour des questions spécifiques, on peut également s'adresser à Griet De Ceuster, grietdc@yahoo.com.